

obligatoires et volontaires, sont moins généreux per capita que les Canadiens ou les Scandinaves, leur contribution est de loin la plus substantielle (25 pour-cent du budget). Une menace de retrait ou de diminution des cotisations de la part des États-Unis est quelque chose de très difficile à ignorer. En conséquence, les désirs des Américains sont pris en considération dans la plupart des résolutions adoptées par l'organisation. Les contributions budgétaires soviétiques sont beaucoup moins importantes, mais elles sont aussi versées en quelque sorte à contrecœur à la manière des Américains. Les États-Unis et l'URSS collaborent désormais afin de restreindre toute croissance du modeste budget des Nations unies. Enfin, dans des domaines comme celui du développement international où il est question de gros sous, il n'est pas étonnant que l'influence soviétique soit visiblement plus faible que celle des Américains.

Les leaders du Tiers monde

Quand nous avons demandé quel était le pays du Tiers monde qui avait le plus d'influence, l'Inde est venue en tête avec près de deux fois plus de votes que la Yougoslavie en deuxième position. Après les superpuissances, l'Inde vient en deuxième lieu au chapitre de l'influence dans le processus politique des Nations unies. Les commentaires ont permis d'établir que nos répondants payaient ainsi un tribut à la qualité des diplomates indiens, au fait qu'ils soient nombreux à New York et aussi à leur maturité.

Toujours au chapitre de l'influence, la France et la Grande-Bretagne viennent en quatrième et cinquième position. Deux autres pays du bloc occidental notamment plus puissants que la France et la Grande-Bretagne n'ont même pas été mentionnés: le Japon et la République fédérale allemande (RFA). Ceci suggère que l'influence est perçue comme allant de pair avec l'appartenance au Conseil de sécurité. La France et la Grande-Bretagne jouissent encore d'un autre avantage: celui d'avoir d'anciennes colonies au sein de l'organisation. On considère par ailleurs que les Britanniques nomment d'excellents représentants aux Nations unies. Et le fait qu'on perçoive la France comme plus influente que la Grande-Bretagne est sans doute attribuable à la réputation d'indépendance des Français. En outre, quand on a demandé quels étaient les membres qui sont généralement associés de près aux États-Unis, les trois-quarts des répondants ont nommé la Grande-Bretagne. On a aussi mentionné en bas de liste la RFA et Israël. Le Canada a aussi été mentionné plusieurs fois. Personne n'a parlé de la France! D'ailleurs sous le président Mitterrand, la France est plus sympathique à l'égard de l'ONU et du Tiers monde.

Ainsi, après les cinq pays considérés comme les plus influents, États-Unis, URSS, Inde, France et Grande Bretagne, il y a: la Yougoslavie, l'Algérie, Cuba, la Chine, le Mexique, le Nigéria, le Brésil et le Pakistan. Les diplomates algériens, qui s'acharnent comme des champions à défendre les intérêts du Tiers monde sont respectés par la plupart. Cuba a gagné en influence grâce à sa présidence du Mouvement des non-alignés. Et la Chine? La nations la plus peuplée est difficile à ignorer d'autant plus qu'elle est l'héritière d'une ancienne civilisation. Néanmoins, la majorité